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□本报记者 任洁 马超 王路曼/文 任洁/摄

如何让职工之家
起来？

一水儿的专业设施， 但使用者却寥寥无几……
在许多职工之家中， 都存在这样的问题， 企业投入
大量资金建设的职工之家成了 “摆设”。 如何让职
工之家里的人多起来， 让小家 “火” 起来？ 这需要
工会工作者开动脑筋， 打造一个真正有魅力的 “职
工之家”。

靠活动激励职工———
保证职工之家活动

常年不断档

作为一家拥有千名教职工的
民办学校， 海淀外国语实验学校
一直重视工会工作， 多次被评为
海淀区教育系统工会工作先进单
位， 职工之家建设成为工会服务
教职工的重要抓手。

该 校 投 资 600余 万 元 ， 于
2014年建设了教师俱乐部， 建筑
面积1400平方米 。 作为职工之
家， 俱乐部同时具有多项功能，
既是咖啡屋、 图书室、 按摩室，
又是健身房、 台球厅。 教职工可
以在休闲时间来此放松， 泡上一
杯咖啡， 抽出一本好书， 在满室
阳光下， 坐在按摩椅上自由地阅
读； 看累了， 打上一会台球， 或
用健身器材拉伸数下肌肉， 工作
的疲惫能减轻不少。

有了齐全的设施还不够， 能
获得 “海淀 区 优 秀 职 工 之 家 ”
称 号 ， 是 因 为 该 校 职 工 之 家
在建设好硬件的同时， 还通过
持续、 丰富多彩的活动， 吸引教
职工参与。

“如何让教职工感受学校大
家庭的和谐与温暖， 共同分享学
校发展成果， 是校领导非常重视
的问题。” 据该校中学部副校长、
工会负责人王亮介绍， 学校每年
预算都会安排专项资金用于工
会 活 动 ， 给 教 职 工 提 供 才 华
展示和提升的平台 ， 丰富大家
的精神文化生活， 提升他们的身
体素质和生活品质。 “我们就是
要靠一系列的活动， 让职工离不
开这个家。”

近年来， 该校工会开展的校
内传统项目包括两年一次的教职
工美术 、 书法 、 摄影作品展示
赛， 组织专家来校开讲座等， 职
工之家的活动常年不断档。

开办“大讲堂”鼓励
职工学本领

3年前， 41名青年人聚集在
山东省青岛市连云港路66号， 队
伍中， 有近半数的小伙子还是一
副稚气未脱的样子， 就是这样一

支平均年龄26岁的一线员工队
伍， 从那一天起充分利用自己
的 智 慧 与 毅 力 ， 让 青 岛 国 际
航 运 中 心 用 仅 三 年 的 时 间 便
拔地而起。

“团队的凝聚力来自家文化
的打造。” 中建一局国际工程事
业部青岛国际航运中心项目经理
雷传勇说， 项目工会定期组织集
体生日会 、 员工体检 、 登山郊
游、 青年联谊和丰富多彩的球类
活动， 同时项目积极参加各类大
型文娱职工文化活动、 社会公益
活动等， 使员工的组织能力、 项
目的凝聚力得到了提升。 项目团
队拍摄的微电影 《浇筑幸福 》，
还荣获中建微电影大赛优秀奖。

项目工会开办的 “航运大讲
堂” 因为受到职工的欢迎， 一连
开了38期。 为鼓励大家多学习超
高层施工经验， 大讲堂专门邀
请 王 铁 梦 、 张 良 杰 等专家授
课， 使这里成为员工学习交流的
坚实阵地。

靠服务吸引职工———
职工之家变身“体检

医院”

海淀外国语实验学校工会坚
持每年开展一次体检， 考虑到教
师工作繁忙， 工作日难以抽出时
间去医院逐项仔细检查， 工会专
门联系专业体检队伍带上仪器进
驻职工之家。 这样， 教师们就可
以在两天内利用工余时间完成体
检。 由于这样做不会影响教学，
所以每年参加体检的人数都在
90%以上。

体检结果出来后， 工会还邀
请专家来校为教职工解读体检指
标， 回答大家的问题。 针对慢性
病人员趋于年轻化的特点， 工会
和校医室会把体检指标异常的老
师组织起来， 建立慢性疾病干预
机制， 定期测血压、 称体重， 对
他们的饮食和锻炼提出指导性意
见， 帮助教职工树立健康生活方
式。

能设计出这么多特色活动，
与该校工会委员 “爱动脑” 分不
开 。 根据教职工的年龄结构特
点， 学校工会8位委员中， 青年
委员占到5位。 在建立工会委员、

分会负责人、 工会小组长主线的
基 础 上 ， 工 会 利 用 学 校 行 政
办 公 网络 ， 形成工作全覆盖网
格化感知传导模式， 确保及时、
准确、 全面了解掌握教职工的思
想动态、 身体状况和实际困难，
根据不同年龄层和需求， 组织不
同的活动。

种种措施的合力推动， 让职
工之家 “火” 了起来， 队伍的凝
聚力也得到增强 。 海淀外国语
实验学校的教职工队伍 ， 从最
初的 40人发展到今天的 1000多
人 ， 用教师的话说， “学校让
我们有了归属感， 校工会让我们
找到了家的感觉。”

心理疏导室开进项
目工地

项目走到哪里， “家” 就建在
哪里， 这是建筑企业的行业特点。

青岛国际航运中心项目分
会 主 席 张 昉 告 诉 记 者 ， 项 目
工 会 成 立 于 项 目 组 建 伊 始 ，
为 了 让 职 工 及 农 民 工 兄 弟 能
在 这 里 安 心 工 作 ， 项 目 工 会
在住宿、 食堂 、 工作 环 境 等 方
面 均 进 行 了 精 心 安 排 ， 力 求
为 大 家 提 供 最 好 的 后 勤 保
障———夏日为农民工量身打造
“送凉爽”、 冬日为困难职工亲情
慰问 “送温暖”， 不仅如此， 项
目开设了员工心理疏导室， 倾听
员工的倾诉、 采取正能量引导。
“我们还搭建 了 微 信 群 、 QQ
群 ， 不 仅 可 以 强 化 内 部 工 作
信息沟通 ， 也能够及时地将公
司 文 件 及 精 神 落 地 ， 为 项 目
工 作 指 明 方 向 。 ” 张 昉 说 ，
2015年12月， 他们的项目被全国
总工会授予 “全国模范职工小
家” 荣誉称号。

靠制度凝聚职工———
细化到制定宿舍 、

用餐制度

“一味地工作，对员工是一种
负担，其效率可想而知，项目工会
组织这么多活动， 就是为了让全
体员工和基层管理人员陶冶情
操、放松心情、减轻压力，激发热
爱生活、热爱岗位的工作热情，更
让大家进一步了解公司良好的发
展态势，加深对企业的感情，坚定
和公司同步成长、 同步发展的信
心。 ”雷传勇说道。

为了使工会的想法落到实
地， 青岛国际航运中心项目工会
制定了多项行之有效的制度， 甚
至连食堂用餐、 职工宿舍管理都
有规章可循。 并按照中建一局集
团工程项目厂务公开工作要求，
定期公开劳务分包的使用与建筑材
料采购情况， 使员工的知情权落实
到位， 民主监督作用发挥明显。

建立“五簿、三档、一
册”规范工作流程

“职工之家不能是一个空壳
子， 一定要有制度， 有规矩， 才
能真正发挥作用。” 密云粮油公
司沙河粮油购销站工会主席孟宪
东告诉记者， 在建设职工之家的
过程中， 他们明确了问卷式、 提
问式、 闲谈式三种与职工座谈的
方式和 “五必谈” 的座谈要求，
即： 对旷工、 缺勤的职工必谈；
对工作效率下降和发生工伤事故
的职工必谈； 对有思想波动的职
工必谈 ； 对闹不团结的职工必
谈； 对刚参加工作的职工必谈。
“通过谈心， 能了解到职工的真

实想法和思想动态， 更有利于我
们帮助职工解决实际问题和做好
相应服务。” 孟宪东说道。

“我们还建立了 ‘五簿、 三
档、 一册’， 即： 合理化建议簿、
职工来信来访登记簿、 工会主席
接待日登记簿 、 职工座谈登记
簿、 劳动争议调解登记簿； 相对
困难职工档案、 集体合同档案、
职工教育培训档案和工会会员花
名册。” 说着， 孟宪东翻开这些
登记簿和档案， 记者看到， 其中
的内容记录得十分详实， “我们
希望通过这些记录， 规范工作流
程， 最大限度地让职工之家真正
发挥作用。”

主席声音：
职工之家需要用心维护

北京科技大学附属中学工会
2014年被海淀区总工会评为 “优
秀职工之家”， 2015年被北京市
总工会评为 “模范职工之家 ”。
该校工会主席闫桂花认为， 学校
把党政工共建职工之家作为推动
民主政治建设， 增强基层工会活
力， 促进学校改革发展和稳定的
一项重要工作， 给予职工之家全
方位支持。 建好 “家”， 就会激
发教职工的积极性， 增强学校的
凝聚力， 学校发展就有了坚实的
群众基础和原动力。

她说， 职工之家是工会发挥
作用的主阵地， 建设和经营好职
工之家是学校工会一项长期的工
作和任务， 不仅要认真建设， 更
需要用心维护。 “工会应该依靠
广大会员， 凝聚全员之心， 调动
全员之力， 围绕学校教育教学中
心工作和发展大局， 把职工之家
建设成为服务广大教职工的重要
窗口。”

■靠活动激励职工■靠服务吸引职工■靠制度凝聚职工

火


